

## Psicología

### Problemática de la disfunción cerebral mínima

La "disfunción cerebral mínima" ha venido y, de hecho, nadie sabe por qué ha sido. Pero la tenemos aquí, entre nosotros. Denominada así o por cualquiera de sus sinónimos. Se trata de un concepto (?) que se sitúa dentro de los límites de la psiquiatría infantil, recibiendo cooperaciones de neurólogos que, para su desgracia, pretenden aportar su granito de arena al desconcertado campo de la psiquiatría, al que si algo le sobra es precisamente arena. Y salen contaminados.

Jamás nadie ha definido operativamente esa DCM. Ni tan sólo ha sido posible definir inequívocamente "disfunción". Por descontado, que en tal contexto no se sabe muy bien qué tipo de calificativo es "mínima". Lo cierto es que se utiliza la palabra "cerebral". Y esta palabra es la que resulta claramente inequívoca. Conciérne al órgano por excelencia. Añadir la palabra "cerebral" a lo que sea, imprime transcendencia a la cosa. Incluso parece darle ribetes científicos. Suena a serio, a fenómeno verificado y comprobado. Y nada hay más lejos de la realidad. La inmensa mayoría de los niños que por esos pagos de Dios van siendo diagnosticados de tal guisa, lo son, no por la verificación inequívoca de una afectación de su sistema nervioso central, sino por manifestación de una serie de características conductuales a las que gratuitamente se les atribuye aquella paternidad orgánica. Aunque parezca grotesco, el "argumento" subyacente viene a ser éste: el sistema nervioso central constituye el sustrato orgánico del comportamiento humano; es así que en determinados niños aparecen ciertos comportamientos anómalos (bueno, ellos dicen "patológicos"); luego tales niños padecen una afectación cerebral.

Con el título de la "La problemática de la disfunción cerebral mínima" la valiosa serie *Conducta Humana* de "Editorial Fontanella" ha publicado un libro de la psicóloga Ana Sneyers que constituye una excelente y exhaustiva recapitulación y una revisión crítica sobre esta materia tocante fundamentalmente a la psicología infantil.

# PERSONAS

vistas por PADRON NOBLE



## ALFONSO DE ARMAS AYALA

**D**irector de las Casas Museo. (Casa de Colón, de Galdós, de León y Castillo, de Tomás Morales) del Cabildo Insular de Gran Canaria, Alfonso de Armas Ayala juega un papel importante en el mundo cultural de Las Palmas. Este herreño de voz grave y secular mostacho es catedrático de Literatura y fue varios años director del Instituto de Enseñanza Media "Isabel de España", en Las Palmas de Gran Canaria. Su tesis sobre el doctoral isleño Graciliano Afonso aportó nítidas luces sobre la Ilustración y los primeros años del constitucionalismo decimonónico en las Islas. Las numerosas realizaciones y la política cultural del Cabildo de Gran Canaria han contado con su activa ejecutoria y las mencionadas Casas Museo son un buen ejemplo de ella.